

d'après les cartes de La Cosa et de Sébastien Cabot, semble avoir été l'extrémité ouest de l'île du Cap-Breton.¹

Ayant fait déployer la bannière royale Jean Cabot se rendit à terre et d'une manière solennelle prit possession de la région au nom du roi Henri VII. Comme le sol fut trouvé fertile et le climat tempéré, Cabot était convaincu qu'il avait atteint l'extrémité nord-est de l'Asie d'où provenaient les soies et les épices qui avaient été apportées à La Mecque pour être échangées. Les arrivants n'aperçurent aucun habitant, mais quelques pièges tendus pour prendre du gibier et quelques entailles faites ci et là aux arbres indiquaient que cette région était habitée.² Le cap Breton fut appelé cap *Discovery* et comme c'était le jour de la fête Saint-Jean-Baptiste, l'île Scatari située à quelques milles du rivage, fut appelée île Saint-Jean.³

Après avoir transporté du bois et de l'eau à bord, on se prépara à retourner dans son pays pour y répandre la grande nouvelle. Le cap Ray très visible de loin fut appelé cap Saint-Georges par Cabot et le nom de groupe Trinité⁴ fut donné aux îles Saint-Pierre et Miquelon qui avec Langlade formaient trois îles distinctes. Les explorateurs rencontrèrent le long de la côte sud de Terre-Neuve des bancs considérables de morues et pour en pêcher les marins eurent recours simplement à des paniers qui furent descendus dans l'eau et retirés ensuite remplis de poissons.⁵ La dernière terre qu'ils aperçurent fut le cap Race qui fut appelé cap England.⁶

Comme ce sont les vents de l'ouest qui prédominent au nord de l'Atlantique, le retour s'opéra sans difficulté et un dimanche

1. Cartes de La Cosa, de Cabot et de Michael Lok, dans *Periphus*, N° XLIII, de A. E. Nordenskiöld, Stockholm, 1897; Harris, *Jean et Sébastien Cabot*, frontispice. Voir aussi, *Divers voyages*, 55, Londres, 1859; *Notes and Queries*, 2^e ser. XI, 237 et *Principall Navigations*, 511, Londres, 1858, de Hakluyt. Voir *The Voyages of the Cabots in 1497 and 1498*, Montréal, 1891, et les *Latest Phases on the Controversy*, Ottawa, 1897, par le Dr. S. E. Dawson.

2. Doc. VIIa et Xa, pp. 14 et 20.

3. Doc. LXIII, p. 194 et Hakluyt, op. cit., loc. cit. Bien que, d'après Jean Alphonse (*Cosmographie*, édit. Musset, pp. 499 et 502), les deux îles Saint-Paul et Scutari portassent ce nom, sur toutes les cartes, sauf sur la carte de Cabot, cette île se trouve près du Cap-Breton. Voir les cartes de Reinel, Maggiolo, Riccardiana, Santa-Cruz, Harleian, Gutierrez et Vaz Dourado.

4. Carte de La Cosa.

5. Doc. Xa, p. 20.

6. Carte de La Cosa.